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В современных условиях цифровизации права и экономики намечается растущая тенденция рас-
пространения онлайн-арбитражей и активного использования цифровых технологий в процессе от-
правления правосудия. В России с 2015 г. действует онлайн-арбитраж при Арбитражной ассоциации. 
Таким образом, информатизация российской судебной системы начиная с информационной системы 
«Мой Арбитр», использования видео-конференц-связи, аудиопротоколирования положительно вли-
яет на обеспечение доступа к правосудию, снижение нагрузки на аппарат суда и ускорение судопро-
изводства в целом. Сталкиваясь с экстраординарными обстоятельствами в современных условиях, 
сложной эпидемиологической обстановкой в мире, правоведы исследуют вопросы возможности 
полного онлайн-разбирательства с точки зрения права и существующих технологий. 

Как форма разрешения споров онлайн-арбитраж становится все более популярным, происходит и 
расширение сферы применения цифровых технологий. В то же время участники дистанционного про-
цесса сталкиваются с рядом проблем, связанных с отсутствием технических навыков у аппарата суда, 
нарушениями сроков рассмотрения ходатайств на проведение онлайн-разбирательства и др. Данная 
статья посвящена исследованию форм осуществления дистанционного правосудия в России, а также 
анализу указанной проблематики. Авторы настоящей статьи приходят к выводу о необходимости бо-
лее широко использовать интернет-ресурсы по конференцсвязи при рассмотрении дел в судах и тре-
тейских органах. Приводят и анализируют судебную практику проведения онлайн-разбирательств, 
делают выводы о причинах, препятствующих расширенному применению интернет-правосудия. 

Ключевые слова: российская наука, дистанционное правосудие, цифровое право, онлайн-арбит-
раж, видео-конференц-связь.
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There is a growing tendency of distribution of online arbitration and the active use of digital technologies 
in exercising of justice in the modern law and economy digitization conditions. Online arbitration under the 
Arbitration Association has been operating in Russia since 2015. Thus, informatization of the Russian judicial 
system starting from the My Arbitrator information system, the use of video conferencing and audio recording 
positively affects the assurance of access to justice, lowering of the burden on the court administration and 
acceleration of judicial proceedings in general. Legal experts coming across extraordinary circumstances 
in the modern conditions, complicated epidemiological situation in the world study the opportunities for 
proceedings held completely online from the standpoint of law and the existing technologies.

Online arbitration is becoming more and more popular as a dispute resolution form, the digital 
technology application sphere is broadening. At the same time, parties to a distant procedure encounter some 
problems caused by the absence of technical skills of the court administration, violation of terms for review of 
motions for online proceedings and some others. This article is dedicated to the study of forms of exercising 
of distant justice in Russia and the analysis of the indicated problems. The authors of the article conclude that 
Internet conferencing resources should be used to a greater extent in the course of review of cases in courts 
and arbitral authorities. The authors provide and analyze the judicial practice of online proceedings and 
conclude on the reasons hindering extended application of the Internet justice.
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